

AYUDA MEMORIA PROYECTOS QUE EJECUTA FUNDACIÓN ESQUEL EN CHIMBORAZO

Desde el año 2000

Fundación Esquel ha trabajado, desde el año 2000, en el fortalecimiento de la Educación Intercultural Bilingüe de Chimborazo, a través de diversos proyectos, y se lo ha hecho en temas en mejoras de infraestructura de escuelas, dotación de material pedagógico, de trabajo y para bibliotecas, y el fortalecimiento de las capacidades docentes capacitando a maestros, supervisores, directores de escuelas.

En varios proyectos se ha trabajado en Chimborazo, Tungurahua, Cotopaxi, Bolívar e Imbabura. También se ha trabajado en derechos de la niñez, cuidado medioambiental, rescatando la cosmovisión andina, por ejemplo con la elaboración de los calendarios agrofestivos, y en la construcción de códigos de convivencia.

Estos proyectos se han desarrollado con financiamiento especialmente europeo, español, finlandés y suizo, de diferentes organismos de cooperación internacional y de los gobiernos.

FORTALECIMIENTO DEL SISTEMA DE EDUCACIÓN INTERCULTURAL BILINGÜE EN LAS ESCUELAS RURALES ANDINAS DE LAS PROVINCIAS DE CHIMBORAZO Y TUNGURAHUA EN ECUADOR

Este proyecto intentó abordar los problemas principales que se dan en las escuelas rurales: baja calidad de la educación, inaccesibilidad, carencia de la permanencia en el sistema educativo, bajos niveles de la educación y salarios pobres de profesores, la baja calidad o los materiales educativos escasos, el deterioro de la infraestructura, bajos niveles de participación y de interés en la educación entre padres, miembros de la familia y comunidades.

El objetivo inmediato del proyecto fue mejorar la calidad de la educación en escuelas rurales en las provincias de Chimborazo y Tungurahua con la mejora de la infraestructura y equipo, proporcionando los muebles y los materiales didácticos, consolidación de la calidad del sistema educativo, promoción y difusión de derechos de los niños/as y adolescentes y la puesta en práctica de un componente ambiental en los planes de estudios de las escuelas.

En este proyecto se trabajó con padres de familia, docentes, niños y niñas, desde noviembre del 2009 hasta octubre de 2010.

PANELES SOLARES

Fundación Esquel, en Convenio con las Direcciones Provinciales de Educación Intercultural Bilingüe de Chimborazo y Bolívar, ejecutó desde el año 2010 el Proyecto "DEVELOPMENT OF RURAL SCHOOLS AND COMMUNITIES WITH SOLAR ENERGY IN ECUADOR", el mismo que fue financiado por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Gobierno de Finlandia, con el apoyo Técnico de The Finnish Children and Youth Foundation (FCYF).

El objetivo de este proyecto se centró en la implementación de paneles solares a las escuelas seleccionadas, favoreciendo el uso de energías alternativas amigables con el ambiente.

En Chimborazo se trabajó en escuelas de los cantones Guamote y Colta.

En el marco del proyecto se apoyó la investigación "Decenario estadístico sobre exclusión y permanencia en las escuelas", que se desarrolló a través de una alianza de CARE Internacional, Plan Internacional, Naciones Unidas y Esquel. Nuestro propósito era fortalecer la Dirección Nacional de Educación Intercultural Bilingüe que es un socio relevante para el proyecto. Como resultado fue escrito un documento sobre la exclusión y la escolarización de niños y adolescentes en el sistema de Educación Intercultural Bilingüe; así como 3 documentos sobre

la matrícula escolar en Chimborazo y Bolívar. El Ministerio de Educación de Ecuador va a publicar los resultados de este proceso de investigación.

Este proyecto se ejecutó a través de alianzas interinstitucionales, especialmente con organismos del Estado, que fueron aliados importantes.

Alianzas interinstitucionales:

- Convenio con la Universidad Estatal de Bolívar.
- Convenio con la Escuela Politécnica de Chimborazo.
- Convenio con las Direcciones Provinciales de Educación Intercultural Bilingüe de Chimborazo y Bolívar.

Resultados:

- 1.280 estudiantes beneficiados en Chimborazo.
- 1.352 estudiantes beneficiados en Bolívar.
- 20 escuelas beneficiadas (10 en Bolívar y 10 en Chimborazo).
- 120 paneles solares entregados
- 215 computadoras entregadas
- Se elaboraron 50 filtros de bioarena para purificación de agua.
- Se realizaron 11 talleres teórico-práctico de capacitación para la elaboración de filtros de bioarena, dirigido a padres y madres de familia de las comunidades donde están ubicadas las escuelas.
- 345 personas, entre profesores, técnicos y personal administrativo, fueron capacitadas en el uso del Sistema Operativo UBUNTU, en talleres con una duración de 40 horas.
- 60 maestros, de 20 escuelas de Bolívar y Chimborazo, fueron capacitados en el uso y mantenimiento de computadoras.
- 45 personas fueron capacitadas en el uso y mantenimiento de paneles solares.

PROYECTOS EN EJECUCIÓN EN CHIMBORAZO

ELABORACIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS PARA LA ERRADICACIÓN DEL TRABAJO INFANTIL

El proyecto pretende construir, en 4 años de implementación, Políticas Públicas Nacionales e intersectoriales que apoyen a la erradicación del trabajo infantil, de manera integral y a largo plazo. Esquel acompaña, en calidad de socio ejecutor, a OIT en la implementación de este proyecto, financiado por el Departamento de trabajo de los Estados Unidos de Norteamérica (USDOL por sus siglas en inglés).

Busca consolidar esfuerzos públicos y privados para la erradicación del trabajo infantil; mejorar las condiciones de trabajo juvenil en Ecuador, además de promover la sensibilización de la población ecuatoriana en cuanto a la ETI. El proyecto que se llevará a cabo hasta 2016.

Se trabajará en las provincias de Esmeraldas y Chimborazo, específicamente en Alausí, en las zonas de Sibambe, Achupallas y Tixán; se trabajará con técnicos locales de instituciones públicas relacionadas con la niñez y adolescencia.

En este proyecto se trabaja en conjunto con la Mesa Político-Técnica Intersectorial de Erradicación de Trabajo Infantil, liderada por el Ministerio de Relaciones Laborales, y conformada por instituciones públicas y privadas. El proyecto ha logrado visibilizar a Esquel dentro de las actividades que desarrolla esta Mesa Intersectorial, cuyos actores se han comprometido en apoyar al desarrollo de este proyecto.

Hay que destacar el proceso formativo orientado a sensibilizar a los diversos actores que participan en temas de trabajo infantil en instituciones públicas. Se realizará a través de módulos de capacitación, que se desarrollarán a través de una plataforma virtual.

Objetivo General:

Fortalecer la formulación de políticas públicas y la aplicación de la ley para eliminar de manera sostenible el trabajo infantil, entre colectivos vulnerables (indígenas, afro descendientes, migrantes y personas con discapacidad) en Ecuador y Panamá.

Objetivos Específicos:

- Se van a desarrollar procesos de formación a técnicos públicos y privados, sobre temática relacionada con la erradicación del trabajo infantil.
- Se van a generar investigaciones que evidencien el estado situacional del trabajo infantil en el Ecuador, con la particularidad de la discapacidad y su relación con el trabajo infantil.

PROYECTO FORMACIÓN DE PROMOTORES EN NUTRICIÓN INFANTIL EN CHIMBORAZO

El Gobierno Autónomo Descentralizado de Chimborazo y Fundación Esquel iniciaron un proceso de capacitación en crecimiento y desarrollo infantil.

El pasado 22 de julio, en Riobamba, se concretó esta alianza interinstitucional que contempla un ciclo de formación de promotores en nutrición infantil, para niños de 0 a 5 años. El proceso tiene una duración de 9 meses y está dirigido a 105 funcionarios de las Direcciones Provinciales de Chimborazo, del Ministerio de Inclusión Económica y Social, el Ministerio de Educación y Cultura y el Ministerio de Salud.

Con esta alianza se podrá mejorar la salud alimenticia de la población que está ubicada en los 10 cantones de la provincia de Chimborazo.

PARIDAD CUANTITATIVA Y CUALITATIVA EN ELECCIONES SECCIONALES 2014

El proyecto, ejecutado por Esquel y el Colectivo Nosotr@s, con el apoyo financiero de ONU Mujeres, plantea contribuir al sistema democrático expandiendo la voz de las mujeres, su liderazgo y participación en los procesos políticos. Se promoverá el debate sobre las preocupaciones de carácter local y también los intereses estratégicos de las mujeres.

Las provincias de incidencia son Cotopaxi, Chimborazo, Tungurahua y Manabí.

En Chimborazo hay que destacar el reaparecimiento del movimiento de mujeres que se encontraba un poco segmentado, y que a partir de este proyecto han retomado sus acciones encaminadas a potenciar la participación de las mujeres de la provincia en la política y elaborar una agenda política propia, especialmente para lograr más participación en los espacios de decisión y poder de los movimientos y partidos de la provincia.

En este sentido, se dará continuidad a las iniciativas de la sociedad civil y el posicionamiento de sus demandas en la escena política. A la vez, avanzar en la igualdad real en términos políticos y aportar a la democracia genérica en esta coyuntura electoral.

En el marco de este proyecto se está construyendo la Agenda Local de las Mujeres para los Gobiernos Municipales y Rurales. Para recoger el insumo para estas agendas se realizaron dos talleres, en Ambato y Portoviejo, donde participaron 110 mujeres, representantes de organizaciones de Cotopaxi, Chimborazo, Tungurahua y Manabí.

Esta agenda será entregada a todos los actores políticos de la provincia, para que tomen en cuenta la participación y acción de las mujeres en sus planes de gobierno, con un enfoque de género, y con respeto a sus derechos.

Este proyecto finaliza en septiembre del 2013.